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La relación México-España se encuentra en un 
momento delicado. El presidente López Obrador 
propuso pausar temporalmente los vínculos 

entre ambos países lo cual ha ocasionado confusión 
pues no está claro cuáles serían los alcances de 
ésta decisión. El gobierno español minimizó los 
señalamientos argumentando que fueron compartidos 
en un contexto informal, pero dejó en claro que no 
admitiría denostaciones en su contra ni en contra de 
sus nacionales. Ante la falta de explicaciones concretas 
por parte del gobierno mexicano, parece que lo ocurrido 
fue un desesperado intento por desviar la atención de 
la sociedad de los problemas que actualmente hay en 
México.

Durante la conferencia matutina de este miércoles 9 
de febrero, Andrés Manuel López Obrador sorprendió a 
más de uno cuando planteó pausar las relaciones con 
el gobierno español hasta que terminara su sexenio. 
El presidente explicó que esto se debe a que existió 
contubernio entre las élites españolas y mexicanas, así 
como promiscuidad económica y política en la cúpula de 
ambos gobiernos, por tres sexenios seguidos. Entre los 
principales responsables de esto, señaló a las empresas 
españolas Iberdrola, Repsol y OHL.

Cuando los reporteros presentes en dicha mañanera 
cuestionaron al mandatario mexicano sobre si esto 
implicaría retirar a embajadores o presentar alguna 
petición formal a España, pareció que López Obrador 
se dio cuenta de las consecuencias de su propuesta y 
modificó su tono. El presidente negó que se fueran a 
tomar acciones concretas y sostuvo que solo fue un 
comentario que surgió en la plática.

Al día siguiente, el titular del ejecutivo federal insistió 
en que no trataba de romper relaciones ni afectar las 
inversiones, sino que era una respetuosa y fraterna 
protesta por el bien de los pueblos. Según explicó, un 
tiempo para serenar la relación permitiría que en España 
se den cuenta que las cosas cambiaron en México pues 
ya no hay corrupción, funcionarios sumisos ni saqueos.
El Canciller español, José Manuel Albares, habló de 
las declaraciones del presidente Andrés Manuel y 
compartió su extrañeza respecto al término “pausa 
en la relación” pues no existe en la diplomacia ni en el 
derecho internacional. Debido a lo anterior, comentó 
que es necesario preguntarle al mandatario mexicano 
qué quería decir con eso pues el gobierno español aún 

no recibía ningún comunicado oficial, pero también 
reconoció que no considera que las declaraciones 
constituyan una posición formal pues fueron dichas en 
un contexto de informalidad.

José Manuel Albares también afirmó que la relación 
México-España es una asociación estratégica que va 
más allá de declaraciones verbales súbitas, dijo que el 
gobierno español no había hecho nada que amerite los 
señalamientos en su contra y advirtió que defendería los 
intereses de España en cualquier circunstancia y ante 
cualquier país. Asimismo, compartió que los flujos de 
inversión entre ambos países crecen constantemente, 
entonces las relaciones deben fortalecerse para que 
los gobiernos puedan acompañar estas operaciones 
empresariales.

Horas después, el gobierno español emitió un 
comunicado en el cual rechazaba “tajantemente” 
los comentarios del presidente en contra de España 
y de empresas españolas. En el documento, igual 
se comentaba que ambos países están unidos por 
profundos lazos y que en México viven más de 175 
mil españoles, mientras que 30 mil mexicanos viven 
en el país europeo. Aún más, recuerda que España es 
el segundo principal inversor en México y que 7 mil 
empresas españolas operan en territorio mexicano. 
Por último, el comunicado asegura que España siempre 
trabajará para mejorar las relaciones con México y 
desea que estén basadas en el respeto mutuo.

El Canciller Marcelo Ebrard no ha compartido opinión 
pública sobre los comentarios del presidente a pesar 
de que medios lo han cuestionado directamente. No 
obstante, trascendió en la prensa internacional que el 
jueves tuvo una llamada con su homólogo español para 
hablar de lo sucedido y, aunque no se compartieron 
detalles de esta llamada, se sabe que la charla fue cordial 
por la buena relación que tienen ambos diplomáticos.

De hecho, gracias a dicha relación, se pudo agilizar 
la aceptación de Quirino Ordaz como embajador de 
México ante España a finales de enero cuando ambos 
cancilleres coincidieron en la toma de protesta de la 
presidenta de Honduras.

El visto bueno de España tardó varios meses y se 
rumoraba que la demora se debía a molestias del 
gobierno español con Andrés Manuel por sus constantes 
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ataques contra empresas energéticas españolas e incluso 
contra el rey Felipe VI, a quien le exigió perdón por los 
abusos cometidos durante la Conquista. Aún está por 
verse cómo afectarán los nuevos señalamientos de López 
Obrador al proceso de aceptación del nuevo embajador.

De igual manera, está por verse cómo afectarán los 
comentarios del presidente mexicano a la relación México-
España pues éste ha evitado explicar concretamente en 
qué consistiría la pausa. Si bien, ya descartó expulsar 
embajadores y afectar inversiones, decir que la pausa es 
un acto de protesta no explica cómo se llevará a cabo.

Esta renuencia a explicar cómo funcionaría la pausa 
nos hace pensar en dos escenarios. El primero refiere 
a que fue una idea la cual se le ocurrió a López Obrador 
durante la mañanera y, después de compartirla, se dio 
cuenta de que no tenía justificación ni operatividad. El 
segundo escenario consistiría en que, desde el principio, 
el presidente tenía el objetivo de usar el comentario para 
desviar la atención de los ciudadanos y así lograr que no 
se fijen en los problemas del país.

El primer escenario es preocupante pues pondría en duda 
las capacidades del presidente para hablar ante el público 
y la continuidad de las mañaneras debido a que, por un 
presunto desliz, provocó serias tensiones en la relación 
México-España. Por otra parte, el segundo escenario 
igual es preocupante, pero parece ser más realista que 
el primero pues no depende de un error por parte del 
presidente, sino de la intención de crear una distracción 

para los ciudadanos; no sería la primera vez que López 
Obrador intenta crear escándalos desviar la atención de 
la sociedad hacia temas de su interés.

Es importante señalar que hay condiciones propicias para 
que se dé el segundo escenario puesto que actualmente 
existen varias situaciones que afectan la imagen del 
gobierno federal. La más importante parece ser la 
acusación en contra de José Ramón López Beltrán, hijo 
del presidente, por presunto tráfico de influencias y 
por contravenir el discurso de austeridad de su padre. 
Sin embargo, también le podría servir a López Obrador 
para desviar la atención de las personas de la situación 
económica del país, las quejas de Estados Unidos sobre 
la reforma eléctrica o el alto número de contagios por 
COVID-19.

Independientemente del desenlace, la propuesta del 
presidente López Obrador de hacer una pausa en la 
relación México-España constituye uno de los episodios 
más bochornosos del actual gobierno federal pues 
no pudo justificar ni explicar correctamente cómo 
funcionaría. La imagen de nuestro país, por lo menos del 
aparato gubernamental, se desgastó ante el mundo por 
ésta falta diplomática. Afortunadamente, ni España ni 
el mandatario mexicano parecen tener la intención de 
escalar éste conflicto; no obstante, esto podría cambiar 
para el segundo si crece el escándalo de su hijo pues ya 
corroboró que, en la relación con España, puede generar 
un conflicto el cual funcione de manera efectiva como 
cortina de humo
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-La presunta lujosa vida de José Ramón López Beltrán, 
hijo del presidente.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Si no hizo nada respecto a los 
señalamientos en contra de sus hermanos Pío 
y José Ramiro, ni de su prima Felipa, dudo que 
lo haga ahora que el señalado es su hijo José 
Ramón. –comentó la periodista a los presentes, 
con lo que continuó nuestra tradicional charla 
semanal en el Balmoral- Aunque éste sea uno 
de los momentos más críticos en el sexenio del 
presidente López Obrador, admitir que su hijo 
mayor incurrió en posibles actos de corrupción 
y que lleva una vida de lujos podría terminar de 
romper el discurso de honestidad y austeridad 
que ha construido por años.

-Probablemente no le quede más opción al 
presidente Andrés Manuel que investigar y 
perseguir a su hijo, José Ramón López Beltrán, 
pues el tema crece conforme pasan los días. 
Esto tiene bastante preocupado y molesto a 
nuestro mandatario, lo cual ha demostrado con 
duros ataques a la prensa y con cuestionables 
intentos por desviar la atención pública, 
como sus comentarios respecto a suspender 
temporalmente las relaciones México-España. 
–opinó el político- Según ha trascendido, en 
Palacio Nacional temen que el actuar del “primer 
junior” de México pueda afectar los objetivos 
electorales de Morena.

-No me sorprende pues el reportaje que realizaron Mexicanos 
Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) y Latinus para 
exponer el lujoso estilo de vida del hijo del presidente y su 
esposa, Carolyn Adams, fue contundente. Publicado el pasado 
27 de enero, este reportaje da a conocer que el primogénito 
de López Obrador ha ocupado dos costosas casas ubicadas 
en Texas, Estados Unidos desde el 2019 y que cuenta con 
un vehículo marca Mercedes Benz cuyo valor asciende a 1.4 
millones de pesos. –compartió la empresaria- Además, se 
deja ver un posible conflicto de interés ya que una de las casas 
es propiedad de un exdirectivo de una empresa petrolera que 
tiene contratos millonarios con Pemex.

-Así es amiga empresaria. –asintió el 
editorialista- De acuerdo con lo expuesto en 
la investigación, la casa que habitó el hijo del 
presidente y su pareja entre el 2019 y el 2020 es 
propiedad de Keith L. Schilling quien fue director 
comercial y de ventas a nivel global, así como 
presidente de un área, de la compañía petrolera 
Baker Hughes. Esta primera casa está ubicada 
en una zona exclusiva de Conroe, Texas, tiene un 
valor de 20 millones de pesos y una superficie 

total de 2,100 metros cuadrados. Cuenta con bar, sala de 
juegos, sala de cine y una alberca de 23 metros de largo.

-En el reportaje se menciona que en agosto del 2019, casi al 
mismo tiempo que López Beltrán y Adams ocuparon la casa, 
Baker Hughes firmó en Villahermosa, Tabasco un contrato 
con Pemex por 85 millones de dólares. Pocos días después 
de que se publicara ésta investigación, la periodista Peniley 
Ramírez complementó este dato al compartir que Pemex 
amplió contratos de Baker Hughes por más de 100 millones 
de dólares entre mediados del 2019 y principios del 2020. 
Por lo tanto, se estima que la empresa petrolera mencionada 
recibió beneficios económicos, sin licitación ni aprobación 

EL PRESIDENTE 
LÓPEZ Y SU HIJO 
JOSÉ RAMÓN, 
EN EL OJO DEL 
HURACÁN.
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del Consejo Administrativo de Pemex, 
de aproximadamente 190 millones de 
dólares mientras José Ramón López 
residía en la casa de Schilling. –dijo la 
periodista

- ¿Y la segunda casa? –preguntó uno de 
los presentes

-Esa está ubicada en Cypress, Texas y 
fue ocupada por el hijo del presidente 
López Obrador en el 2021, justo 
después de que se terminara de 
construir. Conforme a lo compartido en el reportaje, tiene una 
superficie total de 1,100 metros cuadrados y se estima que su 
valor real ronda entre 13 y 19 millones de pesos. –respondió 
el editorialista

-Ante estos señalamientos, Baker Hughes emitió un 
comunicado en el cual informaba que Keith L. Schilling ya 
no formaba parte de su equipo, rechazaba cualquier vínculo 
con la casa en cuestión y aclaraba que Schilling no estuvo 
involucrado en las operaciones con México cuando laboraba 
en la empresa; esta compañía petrolera igual recordó que 
lleva décadas trabajando en nuestro país. Por su parte, 
Schilling admitió que sí le rentó su casa a José Ramón 
López, pero dijo que no sabía a quién se la había rentado al 
momento de iniciar el arrendamiento pues las operaciones y 
negociaciones se hicieron mediante un corredor profesional. 
Asimismo, también mencionó que nunca tuvo relación con las 
operaciones de Baker Hughes en México.

-El presidente López Obrador tardó poco más de tres días 
en responder a la investigación y, cuando lo hizo, sostuvo 
que sus hijos no tienen ninguna injerencia en el gobierno, 
por lo que los señalamientos de corrupción respecto a los 
contratos de Baker Hughes son falsos. También explicó 
que la vida lujosa de su hijo se debía a que su esposa tenía 
dinero, no él. –expresó el analista- El titular del ejecutivo negó 
categóricamente ser igual a sus antecesores y atacó a los 
comunicadores que compartieron la nota por estar al servicio 
de la “mafia del poder”.

-Desde que se publicó el reportaje, quien se ha llevado 
los principales ataques ha sido Carlos Loret de Mola pues 
fue uno de los primeros periodistas en dar a conocer la 
información. López Obrador llamó al periodista yucateco 

corrupto, golpeador y mercenario, así como 
individuo sin ideales ni principios. –señaló la 
abogada- Igual al periodista Víctor Trujillo le 
tocaron señalamientos ya que el presidente dijo 
que no lo reconocía pues antes no era así. A esto, 
el periodista que da vida a Brozo respondió que 
“¿cuál de los dos habrá cambiado?, ¿el payaso 
que critica, exhibe y maldice, o el político que 
se tuvo que arrodillar ante la verdadera mafia 
del poder para cumplir su capricho de vivir en 
Palacio Nacional?”

-Hasta a Carmen Aristegui le volvió a tocar la 
parte más agresiva del discurso del presidente 
pues éste dijo que la periodista había engañado 
a las personas al presentarse como algo que 
no era. Además, se burló de que haya sido 
considerada “paladín de la libertad” pues en 
realidad era una comunicadora conservadora. 
–expuso el escritor- Estos comentarios tuvieron 
gran difusión en la prensa pues representaron 
un acto de plena incongruencia por parte de 
López Obrador debido a la conocida relación 
entre ambos. Aunque recordemos que no es la 
primera vez que el presidente arremete contra 
la periodista ya que también la había atacado el 
pasado diciembre cuando expuso irregularidades 
en los negocios de sus hijos.

-Me parecen completamente irresponsables los 
comentarios del presidente debido a la grave 

situación que afronta actualmente el periodismo en México. 
Apenas hace unos días lamentábamos el asesinato de Lourdes 
Maldonado y de los demás periodistas que han sido privados 
de la vida durante el año, entonces no hay excusa para incitar 
la violencia en contra de la prensa. Desafortunadamente, el 
presidente parece sentirse demasiado cómodo antagonizando 
a periodistas lo cual ha demostrado a lo largo de su sexenio; 
sin duda, su administración pasará a la historia como una de 
las más hostiles hacia la prensa libre. –opinó la empresaria

-Coincido contigo, amiga empresaria. –asintió el editorialista- 
La situación es tal que cada vez más órganos internacionales 
alzan la voz para exigir un alto a la violencia en contra de 
periodistas mexicanos. Incluso, miembros de la Comisión 
Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH) han 
propuesto pedir que se elimine la sección de la “mañanera” 
denominada “Quién es quién en las mentiras” por promover 
violencia en contra del periodismo a pesar de la evidente 
crisis que sufre el país.

-Aunque es cierto que están fuera de lugar los comentarios 
del presidente, mentiría si dijera que no entiendo su molestia. 
Después de todo, están acusando a su hijo sin pruebas sólidas 
como ya confirmó Baker Hughes, Keith Schilling y él mismo. 
–observó el consultor- Schilling no sabía a quién le había 
arrendado la casa, nunca tuvo injerencia en los negocios de 
Baker Hughes en México y, como dijo nuestro mandatario, 
José Ramón López no tiene ninguna influencia en el gobierno.

-Hasta el director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, 
ya explicó que Baker Hughes tiene relaciones con Pemex 
desde hace más de 5 décadas y que los recientes incrementos 
en sus asignaciones se deben a un aumento de inversión del 
gobierno para explotación y producción. Asimismo, desmintió 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LA CASA QUE EL HIJO 
DEL PRESIDENTE DE 
MÉXICO OCUPA CON 
SU ESPOSA, CUENTA 

CON BAR, SALA DE 
JUEGOS, SALA DE CINE 
Y UNA ALBERCA DE 23 

METROS DE LARGO.
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que el contrato cerrado en agosto del 
2019 haya sido asignado de manera 
directa pues se hizo mediante un 
concurso público en el que participaron 
6 empresas. –añadió el analista

-Creo que hay varios elementos que no 
cuadran en este caso pues, entre otras 
cosas, me parece mucha coincidencia 
que el hijo del presidente rente la casa 
de un directivo de Baker Hughes justo en 
las fechas en las cuales esta empresa 
consigue contratos con Pemex. –
planteó la periodista- Aunque la 
realidad es que, independientemente de 
si existe delito o conflicto de intereses, 
el reportaje ya es un duro golpe para 
el presidente pues hace ver que José 
Ramón López no es congruente con el 
discurso de austeridad que promueve 
su padre.

-No olvidemos que, después de las 
elecciones del 2018, José Ramón López 
dijo públicamente que no trabajaría 
en el gobierno y que no sabía a qué se 
dedicaría pues, hasta ese momento, se 
había desempeñado como coordinador 
de Morena en el Estado de México 
durante la campaña de su padre. Tres 
años y medio más tarde, el hijo del 
presidente vive en lujosas casas en 
Estados Unidos y maneja automóviles 
de lujo. –recordó el político -Además 
de las dudas sobre su repentino 
enriquecimiento, surgen reproches 
de la sociedad pues su padre ha dicho 

que los hijos de presidentes anteriores 
se exhibían en mansiones lujosas, 
que nadie necesita más que un par de 
zapatos y que los autos lujosos son un 
exceso.

- ¿No a Santiago Nieto le pidieron que 
renunciara a la Unidad de Inteligencia 
Financiera por contravenir el discurso 
de austeridad del gobierno al celebrar 
su boda en el extranjero? ¿Dónde 
está la congruencia? –cuestionó el 
escritor- Si bien, José Ramón López 
no es funcionario público como lo era 
Santiago Nieto, tampoco puede decirse 
que es ajeno al gobierno de su padre.  

-La magnitud de este tema ha opacado 
la discusión de la revocación de 
mandato, la cual se posicionaba como 
prioridad en la prensa y la discusión 
pública. Es difícil predecir cuál será 
el desenlace de éste pues, a pesar 
de que el presidente en ocasiones 
anteriores ha protegido a familiares 
que incurren en posibles actos de 
corrupción, el actual caso podría 
afectar directamente los objetivos 
que tiene Morena en las próximas 
elecciones. Desgraciadamente, lo único 
que parece seguro es que nuestro 
mandatario continuará agrediendo a 
periodistas pues su molestia es notoria 
y en el pasado no ha dado muestra de 
flexibilidad ante la prensa crítica. –
concluyó la abogada.

LÓPEZ OBRADOR ARREMETIÓ CONTRA CARLOS LORET PERO, 
HASTA EL MOMENTO, NO HA DESMENTIDO LA INVESTIGACIÓN 
DEL PERIODISTA SOBRE LA VIDA DE LUJO Y OPULENCIA QUE 
LLEVAN SU HIJO JOSÉ RAMÓN Y SU NUERA.

MIENTRAS MILLONES DE MEXICANOS SON EXHORTADOS 
POR EL PRESIDENTE A VIVIR CON UN PAR DE ZAPATOS 
Y SI ACASO UN AUTOMÓVIL AUSTERO, EL HIJO DEL 
MANDATARIO, A TAN SOLO TRES AÑOS DE QUE SU PADRE 
ASUMIÓ LA PRESIDENCIA, LLEVA UNA VIDA DE MAGNATE 
EN EL EXTRANJERO. 
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IN MEMORIAN 

Al hablar y escuchar 
del maestro Lorenzo 
Salas González, hay 

muchas anécdotas, tocó el 
corazón de muchas vidas, 
muchos alumnos, mucha 
gente que lo seguía, que 
lo leía y que lo admiraba, 
luchador incansable por 
sus convicciones, siempre 
tratando de que este sea 
un mundo más justo, un 
mundo más solidario, un 
mundo mejor para todos. 
Gran maestro, maravillosa 
persona, generoso amigo. 

No dudaba en despojarse 
para dar a los demás, no 

cedía en el empeño de ayudar y ser útil 
para otros, sin duda, un hombre como 
pocos, un maestro ejemplar un escritor 
muy valioso. 

Agradezco esta maravillosa oportunidad 
de hablar de él, del irrepetible maestro 
Salas, puedo decir muchas cosas de la 
marca que deja en toda la gente que lo 
conoció y aprecia su talento y su legado a 
tantas generaciones de estudiantes, que 
sin excepción, lo recuerdan con mucho 
cariño. Un hombre sin duda polémico, sí; 
que no dudaba en enfrentarse, no dudaba 
en exponer lo que consideraba injusto, era 
valiente y férreo como pocos, luchando sin 
medir muchas veces las consecuencias 
que vendrían para él y todas las veces… sin 
pedir nada a cambio, solo la satisfacción 
de hacer lo correcto. 

Maestro, líder, escritor, político, amigo, si, 
el mejor, él, Lorenzo Salas, quien siempre 
fue para mí, mi papi. Mi gran padre. 

Quien me escuchaba hasta el cansancio, 
quien siempre tuvo muchas palabras 
de aliento, quien me contaba cuentos 
cuando no podía dormir, quien amaba y 
cuidaba de nosotros todos y cada uno de 
los días que lo tuvimos. El que me heredó 
el gusto por el periodismo, la escritura 
y la pasión por la educación. El padre 
que antepuso a su familia antes que sus 

logros profesionales y personales, el que 
prefería no comprarse nada, con tal de 
que a nosotros no nos faltara nada, ese 
papá que con sus juegos de palabras, nos 
sacaba una sonrisa, ese papá que nunca 
nos negó nada, el papá que aún quebrado 
de cansancio siempre tenía una sonrisa 
para nosotros, el papá que aun siendo 
todos adultos, nos trataba como niños y 
nos procuraba en todo momento, hasta 
en su último aliento; y quien me enseñó a 
ser firme en mis decisiones, quien siempre 
decía que podía no estar de acuerdo con 
las decisiones de sus hijos, pero que 
siempre nos iba a apoyar, y lo cumplió; se 
emocionaba con nuestros éxitos y lloraba 
nuestros fracasos, el que no quería “dar 
molestias” y muchas veces se quedó 
con ganas de algo que sólo él sabía que 
quería, ese padre que nos dio ejemplo 
de amor a nuestra madre, a pesar de las 
tempestades y los desacuerdos.

Yo, siempre lo vi como SuperMan, el que 
todo sabía, el que todo podía y el que todo 
me daba y en sus últimos años, Supermán 
se fue cansando, supermán, se fue 
enfermando, supermán necesitaba ayuda, 
y así, él sigue siendo supermán y en dónde 
esté ahora, estoy segura de que estará 
mirándonos, seguirá siendo Supermán. 

Su ausencia nos hace sentir que nos faltó 
por hacer, nos faltó darle, nos faltó mucho 
por compartir, su recuerdo, nos conforta y 
nos hace sentir que el amor que le tenemos 
se lo lleva con él y se ha multiplicado aquí.

Hablar de mi papá, me puede llevar 
muchas horas, mucho más del tiempo que 
me han regalado en este espacio, y creo 
que ni así expresaría lo que él ha sido para 
nosotros, su familia.

Agradeciendo nuevamente que me hayan 
permitido dar este mensaje, le digo desde 
aquí “Papito, no te preocupes, los niños 
Dantito, Carlito, Lluvita, Loryelita, la bebé 
y tu Madonna, te extrañamos mucho, te 
amamos cada día y siempre te llevaremos 
en nuestras vidas y dejas tanto amor en 
los recuerdos de tus nietos que tu legado 
es mayor del que nunca imaginaste”.

Lorenzo Salas González… 
El maestro, el padre, el amigo

Por Isis Salas
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CLAROSCURO

El honesto vive hasta que se demuestra lo contrario y 
vaya que a quien hizo de su “sencillez” y “honestidad” 
un discurso y un baluarte de cambios en el país, hoy se 

derrumba acreditando que sus palabras eran tan huecas 
como quienes lo antecedieron en el cargo, pero peor 
porque éstos no se promovieron como diferentes, como la 
solución a todos los males, como el gran transformador de 
un país consumido por la impunidad.

¿Aún le crees a López Obrador? Esa sería la gran pregunta 
que hoy, a poco más de tres años de gestión, deberían 
hacerse esos millones de mexicanos que lo vieron como 
la redención de los peores males de la política nacional.

El que podía descalificar a todos hoy se quedó sin 
argumentos, sin calidad moral para hacerlo. Las dos 
pesas y las dos medidas de sus testimonios terminan 
por acreditar que todo fue una farsa, un engaño basado 
en lo que la gente deseaba oír y ya en el poder revelar 
su auténtica personalidad, lo falso de sus postulados, lo 
hipócrita de su propuesta.

La “honestidad valiente” se ha visto masacrada por las 
exhibiciones descarnadas y perturbadoras, realidades 
exhibidas en vídeos, con documentos y declaraciones: la 
familia presidencial es corrupta y su guía moral no lo es 
más porque los justifica, los disculpa, no los castiga, pero 
tiene a dos políticos de oposición a su gobierno encerrados 
sin derecho a fianza por delitos que no ameritarían su 
prisión preventiva. La impunidad en su máxima expresión 
en beneficio propio.

Sin embargo, no solo su familia, sus hijos y hermanos 
están implicados en actos de corrupción, de conflicto de 
intereses, sino hasta sus primos, su cuñada y muchos de 
sus parientes y más de uno de sus colaboradores.

Sólo necesitamos tres años para que Andrés Manuel López 
Obrador se mostrara descarnado ante la sociedad, sino 
que quedó claro que el ataque a los medios que lo exhiben 
lo son en un intento primitivo de ocultar la verdad, esa que 
lo hizo ganar cuando se publicaban los excesos de Peña 
Nieto, los errores de Calderón o las frivolidades de Fox.

La mentira

La Casa Gris de Houston no sería 
un escándalo si los involucrados 
mostraran contratos de 
arrendamiento, de pago de rentas y 
depósitos bancarios, pero no existen.
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Quienes apoyaron a López Obrador como 
Carmen Aristegui, Denise Dresser o Víctor 
Trujillo hoy son sus principales críticos y 
con Carlos Loret de Mola se han erigido 
ante él exhibiendo sus mentiras, sus 
excesos, sus falsedades documentadas que 
él solo desestima pero no desmiente con 
documentos, con hechos.

La Casa Gris de Houston no sería un escándalo 
si los involucrados mostraran contratos de 
arrendamiento, de pago de rentas y depósitos 
bancarios, pero no existen y ello prueba el uso 
del poder político para favorecerse a ellos 
mismos, a sus cercanos, a sus incondicionales. 

Nada nuevo, el presidente que asegura que 
lo sabe todo, terminó por consentirlo todo, 
aunque con ello fomente la impunidad y 
tire por la borda su discurso moralino, casi 
religioso.

¿Qué se puede esperar de los gobernadores de 
Morena con ese ejemplo? Que serán abyectos 
hasta la ignominia si les dan tanta impunidad 
como hoy se revela ante ellos con los delitos 
y tráfico de influencias de los Bartlett, de los 
Bejarano Padierna, de los Sandoval, de los 
Cuitláhuac García que gobierna con puño de 
hierro Veracruz violando leyes, encarcelando 
sin delito a quien ose oponerse a sus designios.

En Campeche, ¿Será el gobierno de Layda la 
continuación del latrocinio de Álvaro Obregón? 
o ¿la reedición de ese gobierno atrabiliario 
que muchos campechanos padecieron en los 
tiempos de su padre gobernador?

Lleva 150 días y lo que vemos es un show de 
descrédito de adversarios pero no cárcel ni 
denuncias contra la corrupción que ondeó 
como bandera de campaña. Nada contra 
Alejandro Moreno Cárdenas, hoy presidente 
del PRI, o contra Carlos Miguel Aysa González, 
a punto de convertirse en embajador, en 
representante del gobierno de la 4T, y muy 
lejos de las acusaciones de encubridor y de 
cómplice de Moreno, cuyo gobierno concluyó 
con beneplácito presidencial y el blindaje de 
la actuación de la propia familia -parte del 
gobierno de Moreno- de la hoy titular del 
Ejecutivo.

Un Plan Estatal de Desarrollo que describe 
generalidades como el presidencial que hoy 
le permite al presidente despilfarrar el dinero 
público sin rendición de cuentas y sin reglas 
de operación.

Pobre México, pobre Campeche, de desilusión 
en confirmación que quienes se empecinan 
en llegar a los cargos solo lo hacen para 
cumplir sus aspiraciones personales, para 
consolidar su futuro, pero no para servir a los 
ciudadanos, esos que tienen tanta culpa por 
haberlos elegidos a pesar de las evidencias 
exhibidas de cada uno de ellos.

Y lo que nos falta por ver, mientras tanto ¿le 
crees a Andrés?, ¿le crees a Layda Sansores? 
Al tiempo.

P.D.
Con tal de desviar la atención y tratar de 
ocultar la corrupción, se ha llegado al extremo 
de romper o congelar las relaciones con 
España. La política exterior deteriora más 
cada día las relaciones con otros países como 
Canadá y EEUU o Panamá y España. Desastre 
de un gobierno que intenta todo para ocultar 
la farsa de honestidad y capacidad.
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OPINIÓN

Entonces, Familia = Unión y Amor. 
Para miles y miles de padres, junto 
a sus problemas de la etapa y 

situación, el más presente y constante 
es la incertidumbre resultante de querer 
y no saber si estamos haciendo lo 
“correcto” con y por nuestros hijos/as, 
ya que educar es una labor que se ejerce 
necesariamente en el presente, con los 
recursos de nuestro pasado, pero cuyos 
resultados sólo se aprecian en el futuro.

He tenido la maravillosa oportunidad 
de trabajar y acompañar a miles de 
padres y madres, y una de las ganancias 
es lo que llamo la fórmula para formar 
hijos autosuficientes. El mes pasado 
conversamos sobre la forma de hacer 
de la armonía familiar una característica 
para nuestra vida juntos; hoy revisemos 
el producto final del proceso. Claro, lo 
sabemos bien, la labor no se acaba, pero 
el resultado sí se puede alcanzar.

Les cuento. Con el análisis científico 
desarrollado en varios años, 
elaboramos un instrumento para 
medir lo que identificamos como la 
problemática familiar, entrevistando 
y encuestando a miles de padres de 
las más diversas condiciones. Por lo 
regular dos problemas aparecen con 
los puntajes más altos; uno de fondo y 
común, la incertidumbre mencionada. 
Otro específico de la situación que 
estén pasando, sea económica, llegada 
o pérdida de un nuevo integrante, 
cambio de etapa de los hijos, adicciones, 
separación, baja de ingresos o lo que 
fuera el caso.

En uno de los análisis más 
importantes realizados, hallamos 
que podemos identificar problemas 
más frecuentes relacionados con 
integrantes de la familia. Como padre 
o madre la responsabilidad de educar 
correctamente, la preocupación por el 
futuro, que los gastos aumenten y las 
dudas al castigar. Como pareja, que la 
otra persona no tome en cuanta lo que 

uno hace, la falta de comunicación, la 
forma distinta de educar y las tensiones 
por el trabajo. En los hijos, que no coman 
bien, se enfermen, las tareas, que “no 
obedezcan”, “sean terribles” o la mala 
influencia de las tecnologías y medios. 
Y en el conjunto familiar la falta de 
convivencia, que resultó ser el problema 
más relacionado con otros (¿causa?), 
como la falta de comunicación, la forma 
distinta de educar, las tensiones por 
el trabajo y el efecto negativo de las 
tecnologías y medios sobre los hijos.

Lo que de fondo debe ser claro, es que en 
cada etapa de la vida en familia vamos a 
afrontar una problemática cambiante, 
para la cual contamos con diferentes 
recursos y los aplicamos desde nuestra 
personalidad y la armonía que logramos 
en el funcionamiento. Así que la fórmula 
más relevante puede ser esta que 
atiende a esa incertidumbre constante, 
que refleja en el fondo ese deseo de 
hacer bien el rol de padres.

Ante ello la pregunta habitual es si 
podemos hacer felices a nuestros 
hijos. La cual tiene una respuesta cruel, 
para algunos/as lamentable, pero ya 
suficientemente conocida, aunque no 
fácil de aceptar: NO. Pero no se trata 
de ti o de tu pareja, ni de tus hijos, por 
supuesto, sino de que en realidad, 
nadie hace feliz a nadie, ya que la 
felicidad es una estado subjetivo, que 
surge de la mezcla de expectativas, 
interpretaciones, acciones, logros, 
frustraciones, sentimientos y 
variaciones.

Frecuentemente confundimos la 
felicidad con los diferentes niveles de 
la alegría (emoción), así como también 
con algunas sensaciones o lecturas 
momentáneas de nuestro estado, 
como la paz, el éxito, la abundancia, la 
inocencia o la satisfacción. Incluso con 
la ausencia de problemas, que no es 
muy duradera. Pero esa confusión es 
más frecuente desde afuera que desde 

Hijos/as Autosuficientes
¿Quieres que sean Felices?

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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adentro. Pues cuando estamos siendo felices 
suele pasar que lo sabemos; en cambio sí es 
muy incómodo cuando alguien nos comenta que 
“deberíamos estar felices” (por lo que observa que 
tenemos o situación en la que nos encontramos), 
pero no nos sentimos así.

Felicidad, etimológicamente, proviene de 
fecundidad, productividad. Crear, producir es el 
medio y producto de la felicidad, el estado pleno 
del ser humano. No importa en qué materia, 
cantidad, lugar o compañía; crear aquello que nos 
hace ser la persona que somos. 

El objetivo al que nos toca aspirar, el éxito 
(resultado deseado) en la función parental 
es la autosuficiencia de los hijos/as. Una 
persona autosuficiente es capaz por sí misma 
de conocerse, aceptarse, valorarse, y entonces 
definir su felicidad, ponerse en la ruta, disfrutar 
el viaje e ir llegando a puertos cuyos faros y avíos 
le fortalezcan para ensanchar horizontes. Lograr 
que nuestra hija/o alcance ese estatus hace llegar 
la paz, la tranquilidad, la alegría a sus padres, de 
verle definir y seguir su camino. Siendo él mismo 
/ ella misma. En lo que realmente quiera, como le 
haga sentir vivo/a, para tener muchas de las que 
Maslow llamaba experiencias cumbre.

Para lograrlo podemos imaginar o temer muchas 
necesidades, acciones y recursos. Pero no 
podemos hacer todo, ni estar en todo, ni tenemos 
desarrolladas todas las capacidades. Además que 
los medios, la gente alrededor y nuestros propias 
inseguridades nos hacen dudar y/o actuar de 
manera contradictoria o inconsistente al menos. 
Somos humanos pues… Así que la fórmula 
propuesta va directamente allí, a clarificar lo 
mínimo y suficiente que tenemos que hacer, 
todos los días que podamos, de la mejor manera 
que sepamos y con toda la buena intención y 
positividad que tenemos.

Tres elementos componen la fórmula, y se 
recuerdan fácil con sus iniciales: A D O. Para que 
funcione sólo tienen que aplicarse a diario o tan 
frecuentemente como podamos con nuestros 
hijos/as, en la forma en que los sepamos aplicar, 
pero de manera sana y abundante; y lo crucial en 
la técnica es NO mezclarlos, aplicar los 3, pero 
cada cual en su naturaleza.

La A se refiere al Afecto, de los cuales el más 
poderoso y efectivo es el Amor, pero hay muchos 
otros. Digamos que en principio se trata de 
mostrarles nuestra afectividad, con un acento 
en las manifestaciones de amor. Aclaro: afecto 
significa la disposición (positiva, buena) hacia 
algo, así que se trata de mostrarle nuestra 
disposición de las manera que sepamos hacerlo. Y 
la más clara de esas disposiciones la tenemos en 
la definición aristotélica de Amor: querer el bien 
para otro. Cualquier acto que realizas en el que lo 
que importa es que quien lo recibe se sienta bien 
o sea mejor persona es un acto de amor.

Hay formas complejas que sólo algunos/as 
dominan o practican, pero también las hay 
muy simples, algunas de las cuales cualquiera 
sabe y es lo que se requiere aplicar a diario, 
sanamente, abundantemente. Abrazos, caricias, 
miradas, sonrisas, frases como “te quiero”, “tú 
puedes”, “creo en ti”, “me importas”, “dime, quiero 
escucharte”, dedicar tiempo, tener detalles que le 
gustan, contar con un espacio especial, cuidar… 
Ninguna de estas acciones o expresiones sobran, 
ni son indispensables, pero aplicar algunas, las 
que nos sean naturales y sepamos que se reciben 
bien, brinda la cobertura de afecto necesaria si 
las usamos a diario, sanamente, suficientemente. 
Y lo sabemos.

¿Cuál puede ser el producto de recibir esto a lo 
largo de una vida, especialmente en la niñez, 
cuando somos más receptivos, pero igual en 
cualquier edad? Esa sensación, naturalidad y 
finalmente certeza de que somos importantes, 
merecedores de la atención y disposición de una 
o muchas personas culmina formando un día lo 
que usualmente llamamos seguridad en sí mismo. 
Primer cualidad formativa.

La D es por Disciplina. Una de las palabras más 
maltratadas, y miren que usamos bastante mal el 
lenguaje… Para abreviar, viene del mismo origen 
que discípulo, que básicamente se refiere a alguien 
que está aprendiendo. Así que la “discipulina” 
viene a ser esa disposición a aprender, o la 
condición de estar haciéndolo. Incluye muchas 
opciones también, pero son las más duras o 
denigrantes las que se suelen asociar primero 
con la palabra y provocan que se perciba mal su 
dimensión formativa y su cualidad resultante, que 
no es, para nada, la obediencia, ni la sumisión.

La disciplina, bien entendida, tiene que ver 
con orden, ejemplos, razonamiento, reflexión, 
consecuencias, estructura, puntualidad, limpieza, 
regulación, las cosas en su lugar y momento… Y 
también tienen posibilidades muy complejas y 
hasta obsesivas, pero todos conocemos las más 
sencillas y sabemos usar algunas, aunque otras 
se nos dificulten, especialmente con los hijos/
as y más si entran en conflicto con fantasmas 
de nuestra historia. Horarios; dos o tres normas 
que siempre se tienen que cumplir; esto primero 
esto después; aquí sí, allá no; “hablemos de cómo 
hacerlo”; “¡para ahora!”; paso 1, paso 2, paso 3; de 
este modo sí, de este otro no; por este motivo sí, 
por aquel no; “ahora no, mañana es el día que sí”, 
mostrar cómo se hace; “revisemos por qué pasó 
eso”; “esta es la consecuencia de lo que hiciste” 
(agradable o desagradable, según sea el caso).

Como en el caso del afecto, no tienes que ser 
un experto en todas las posibilidades, basta 
con que sepas usar bien algunas y lo hagas de 
manera estable, confiable, segura, todos los 
días, sin excesos emocionales y conforme al 
comportamiento de tu hijo/a y no por tu estado de 
ánimo. La violencia psicológica, totalmente 
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innecesaria. Los gritos, te sirven como desahogo, 
pero en el 95% de los casos no aumentan el efecto 
disciplinario (el temor, chance) y… la violencia física… 
sirven sí, pero no mejor que la mayoría de los otros 
recursos (así que es la técnica más pobre), tiene 
efectos secundarios indeseables, y pronto pierde su 
efecto si se usa repetitivamente.

¿Qué efecto puede generar el uso diario, sano y 
suficiente de las que sí son  manifestaciones de 
auténtica disciplina? Que la persona, especialmente 
en la etapa en que está entendiendo cómo funciona 
el mundo, aprenda los efectos de sus acciones y 
a decidir si quiere provocar el efecto A, el B o el C. 
Se forma nuestra segunda cualidad formativa: la 
adaptabilidad. Esa capacidad de funcionar de un modo 
donde las reglas, expectativas o ambiente son de un 
modo, y funcionar de otro cuando las condiciones 
cambian.

Y la O es por Oportunidades, específicamente el 
buen manejo de ellas. A diferencia de su uso común, 
como intentos o “chances”, aquí se refiere al sentido 
amplio de la palabra, que viene de Ob portus, estar 
frente al puerto. Cuando los marinos en tiempos 
remotos salían a la mar tenían que llevar todos sus 
avíos, perfectamente pensados para la duración de 
la travesía, de lo contrario la pasarían muy mal, en 
especial cuando las vituallas se terminaran. Llegar a 
un puerto representaba la gran ocasión de rellenar 
la bodega para la continuación o nuevo viaje, además 
de poder bajar y tener satisfacciones y alegrías tan 
comunes en tierra, pero no disponibles en alta mar. 
Así que era el momento de proveerse, de satisfacerse, 
de fortalecerse.

En cierta forma, y grado, padres y madres tenemos 
al alcance, de vez en cuando, formas de darles a 
nuestros hijos/as algo que habitualmente no hay 
o que incluso sus compañeros no tienen. Y esa 
experiencia, recurso, vivencia tiene el potencial de 
darle una ventaja competitiva, reparar una carencia, 
desarrollar una habilidad o conocimiento, atender a 
un talento. El tema aquí es nuestra pericia para lograr 
que esa oportunidad construya en él una reflexión, 
emoción y estructura que le dure lo suficiente para 
su siguiente tramos de navegación. Las vacas gordas 
son las oportunidades, las flacas el tiempo de saber 
si supieron capitalizar la oportunidad.

Las acciones que nos corresponden como padres 
en este rubro son más variadas, pues mientras en 
algunos hogares el dinero es el medio más fuerte para 
brindar oportunidades, en otros lo son los contactos, 
la ocupación de los padres, los cambios en la forma 
de vida o las personas a las que se tiene acceso en 
alguna temporada. Quizá las tres pautas más claras 
que puedo brindar aquí sean que nos concentremos 
en hacerles saber cuando algo es una oportunidad, 
animemos a aprovecharla y de cómo se aproveche 
decidamos la forma de manejar una siguiente. Por 
ejemplo, la forma de aprovechar una bicicleta, 
instrumento, viaje o dispositivo propio, que nos costó 
poder brindarle, dependerá cuándo y cómo pueda 
tener uno mejor en la siguiente vez que pudiéramos 

brindárselo. Otra, que si algo nos cuesta esfuerzo 
puede representar una oportunidad, pero si implica 
sacrificar lo básico para otros miembros de la familia, 
no lo es, incluidos en ello los padres. Y la tercera es 
que cada hijo/a requiere diferentes oportunidades, 
porque su edad, personalidad, talentos, cualidades, 
etc. son diferentes; recordando lo que antes 
conversamos sobre armonía familiar, es importante 
que a cada cual se le procuren oportunidades acordes 
a su persona, y no suele ser útil darles a todos “lo 
mismo”.

Lograr que nuestros hijos/as aprendan a valorar, 
aprovechar, invertir y potenciar lo que tienen en esas 
ocasiones de bonanza o momentos en que podemos 
brindarles un extra desarrolla en ellos/as la tercera 
cualidad formativa: la eficacia en el manejo de los 
recursos que tienen.

Atención: la buena aplicación de la fórmula implica 
una prevención, NO MEZCLAR. El amor o afecto 
se da y se da y se da. La disciplina se enseña a 
diario. Las oportunidades se procuran de acuerdo 
a las circunstancias y se administran. Pero NO hay 
disciplina con amor, ni oportunidades por amor, ni 
se cancelan oportunidades por disciplina. Aplicar 
disciplina que disguste al aprendiz no está reñido 
con mantener las manifestaciones amorosas. Son 
tres acciones paralelas, y por ello son errores crasos 
frases como “te pego porque te quiero”, “no puedo 
sancionarle, le amo demasiado”, “¿luego de lo que 
hiciste, quieres que te abrace?”, “se suspende tu clase 
de guitarra por lo que hiciste” o “te amo tanto que sí 
pagaré el curso de guitarra”.

Así que una persona que se siente segura de sí misma, 
ha aprendido a adaptarse a diferentes circunstancias 
y es eficiente para usar los recursos que tiene en 
diferentes momentos adquiere en conjunto, gradual, 
pero efectivamente, la AUTOSUFICIENCIA. Y con ella 
es que se conoce, se valora, entiende lo que necesita, 
se enfoca en cómo lograrlo, lucha, logra y… sí, claro, 
entonces sí, puede definir la forma de ser feliz y 
transitar en ella, con sus defectos y virtudes, aciertos 
y errores, con sus decisiones, con sus alegrías, con 
las personas que elige y sabiendo vivir.

“La felicidad no es un puerto, la felicidad no es un 
lugar, la felicidad es una forma de navegar, por esta 
vida que es la mar…” nos clarificó Felipe Gil y nos 
insistió Gualberto Castro. Podemos darles a nuestros 
hijos buenas aportaciones para saber navegar, incluso 
si no les damos el barco, y si tenemos la prudencia de 
hablarles de puertos, pero no nos aferramos a cuál 
deben ir. Qué maravilla llegar al punto en que les 
veamos navegar, sabiendo que van a donde deciden 
y en el que mejores personas serán.

--------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

OPINIÓN
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CONSTRUYENDO 

Fue en la serie de televisión Batman, que 
constó de 120 capítulos divididos en tres 
temporadas, que transmitió la American 

Broadcasting Company (ABC) entre 1966 
y 1968, cuando se volvieron muy famosas 
las exclamaciones ridículas y disparatadas 
de Robin, cuando se encontraba ante una 
situación de sorpresa o de peligro. 

Si aquel simpático personaje del icónico 
cómic del siglo pasado se apareciera 
hoy por Suecia, probablemente le 
escucharíamos decir ¡santas carreteras 
eléctricas Batman! al enterarse de uno de 
los proyectos más innovadores que planea 
llevar a cabo Trafikverket, la oficina para la 
Administración del Transporte de Suecia, 
dentro de su programa de electrificación 
de la red carretera nacional para vehículos 
pesados. 

Con la construcción, instalación, y puesta 
a prueba en escala real, de un sistema 
carretero completo, que incluye los 
dispositivos de acceso y administración 
de las cuotas, así como una serie de 
otros servicios auxiliares, Trafikverket 
se ha propuesto verificar y demostrar la 
tecnología que es capaz de proporcionar 
la electricidad que necesitan los vehículos 
pesados de carga eléctricos, que transiten 
por este proyecto piloto, que se convertirá en 
la primera carretera eléctrica permanente 
de Suecia, y probablemente del mundo. 

Después de analizar las opciones, asignando 
prioridades con base en una variada 
serie de criterios, el consorcio que se ha 
conformado para gestionar el proyecto, 
llamado EvolutionRoad, tomó la decisión 
de ubicar este proyecto en un tramo de 21 
kilómetros de la autopista europea E20, 
entre las ciudades de Hallsberg y Örebro de 
aquel país escandinavo. Uno de los factores 
que tuvo más influencia en esta decisión, es 
que esas dos poblaciones están ubicadas 
justo en medio del triángulo logístico que 
conforman Estocolmo, Gotenburgo y Malmö, 
además del consenso en la necesidad de 
transportar mercancías en un modo más 
amigable con el medio ambiente, dentro 
de una región de alta importancia logística 
para la infraestructura de Suecia. Se espera 
que este proyecto quede concluido y abierto 
a la circulación, a finales de 2025 o inicios 
de 2026.
 
Las carreteras eléctricas podrían ser 
el complemento ideal para una red de 
transporte libre de combustibles fósiles 
en el futuro, que contribuya a alcanzar la 
ambiciosa meta de eliminar las emisiones 
de carbono derivadas del tráfico vehicular 
de carga.

Es sumamente importante que en todos 
los países del mundo exista un marco 
regulatorio avanzado y visionario, con 
respeto irrestricto al estado de derecho, 
para permitir que la innovación se haga 
presente y puedan desarrollarse proyectos 
como éste, que se volverán indispensables 
conforme la electrificación vehicular avanza 
a pasos agigantados. 

Hoy, los países con mayor penetración 
de unidades eléctricas en su inventario 
vehicular de todo el mundo, están 
encabezados por Noruega, con un 
asombroso 74.8%, Islandia con un 45% y 
Suecia con el 32.2%, y no, ninguno de estos 
países está construyendo una refinería o 
nacionalizando sus reservas de litio. 

Este es un tema que debe abordarse con 
total seriedad, profesionalismo, capacidad 
y visión de futuro. Y aunque no se trata de 
un cómic, más de uno en México podría 
exclamar: ¡Cáspita Batman, tenemos que 
ponernos las santas pilas! 

¡Santas carreteras 
eléctricas Batman!

Por Raúl Monforte González
Correo: raul@mienergiamx.com
rmonforte3 / @raulmonforteg

Trafikverket, la oficina 
para la Administración 

del Transporte de Suecia, 
aplicará un programa de 
electrificación de la red 

carretera nacional para 
vehículos pesados. 
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Por su larga larga trayectoria en 
el cine, el teatro, la televisión, 
la danza, y la dramaturgia, y su 

sobresaliente compromiso con la 
gestión y promoción de los derechos 
culturales y humanos, la dramaturga 
Ofelia Medina se hizo acreedora a 
la Medalla Silvio Zavala a la Cultura 
y las Artes 2022, que entrega el 
Ayuntamiento de Mérida.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

TRAYECTORIA

EN EL MARCO DE LA SESIÓN SOLEMNE DE CABILDO QUE 
SE REALIZÓ EN EL AUDITORIO SILVIO ZAVALA DEL CENTRO 
CULTURAL OLIMPO, EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA DESTACÓ QUE EL PREMIO QUE RECIBIÓ 
OFELIA MEDINA ES UN RECONOCIMIENTO QUE LE OTORGA 
LA CIUDAD QUE LA VIO NACER.

El Ayuntamiento de Mérida entrega la Medalla Silvio Zavala a 
la Cultura y las Artes 2022 a la dramaturga Ofelia Medina



Semanario de Información y Análisis Político 19

Fue el alcalde Renán Barrera Concha 
quien entregó la presea a la destacada 
dramaturga, como reconocimiento a 
sus contribuciones en el campo del 
teatro y sus acciones para cuidar y 
promover la defensa de los Derechos 
Humanos.  

El Presidente Municipal informó que la 
homenajeada no sólo tiene una larga 
trayectoria en el cine, el teatro, la 
televisión, la danza, y la dramaturgia, 
sino que también ha sobresalido por su 
notable compromiso con la gestión y 
promoción de los derechos culturales y 
humanos que la han llevado a sostener 
encuentros literarios americanos en 
lenguas originarias.

“Ha apoyado conciertos en lenguas 
amenazadas, y ha trabajado con 
fundaciones de apoyo a comunidades 
y a niñas y niños indígenas, así 
como también con producciones 
documentales que dan cuenta de 
la riqueza de nuestro pueblo y su 
mestizaje”, expresó.

En el marco de la sesión solemne de 
Cabildo que se realizó en el Auditorio 
Silvio Zavala del Centro Cultural 
Olimpo, Barrera Concha añadió que el 

premio que recibe Ofelia Medina es un 
reconocimiento que le otorga la ciudad 
que la vio nacer, en agradecimiento 
a todo lo que ha hecho en la vida 
por nosotros y por otros, siendo un 
ejemplo para nuestras generaciones.

“Cada época, cada contexto nos 
muestra los desafíos que debemos 
atender y los saldos que hay que pagar. 
En medio de esta pandemia global que 
aún no termina, no podemos cuidar la 
salud y destruir la economía y menos 
cuidar la economía para destruir la 
vida”, destacó.

En la aceptación de la medalla, Ofelia 
Medina manifestó que esta medalla 
es muy importante para quienes 
la reciben, además de reconocer y 
agradecer al Alcalde de Mérida por 
perpetuar la memoria de Silvio Zavala 
al nombrar esta presea con su nombre, 
ya que “es un gran honor de recibir 
del Presidente municipal de nuestra 
amada Mérida, en esta sesión solemne 
de Cabildo”.

Asimismo, la Sra. Ofelia Medina reiteró 
su respeto y admiración a don Silvio 
Zavala, a quien le dedico gran parte de 
su discurso, destacando que inspira 

OFELIA MEDINA EXPRESÓ 
QUE “ESTA MEDALLA 
ES MUY IMPORTANTE 
PARA QUIENES LA 
RECIBEN, ES UN GRAN 
HONOR RECIBIRLA DEL 
PRESIDENTE MUNICIPAL 
DE NUESTRA AMADA 
MÉRIDA, EN ESTA SESIÓN 
SOLEMNE DE CABILDO”.
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a personas que además de ser 
trabajadores de la cultura, luchan por 
el respeto a los derechos humanos.

La recipiendaria de la Medalla Silvio 
Zavala a la Cultura y las Artes 2022 
también recibió el año pasado el Ariel 
de Oro por su trayectoria, además de 
estar nominada por Apple TV para los 
Image Awards Films and TV, por la 
exitosa serie Mosquito Coast, como 
mejor actriz de reparto de televisión 
en el área de drama.

Además, desde su incursión al 
cine en 1968, ha actuado en 40 
largometrajes, por los cuales 
recibió premios nacionales e 
internacionales. Asimismo, se le ha 
reconocido por sus actuaciones en la 
televisión mexicana.  

Cabe mencionar, que desde 1985 
trabaja con comunidades de 

pueblos originarios por la defensa 
de sus derechos. En 1990, fundó el 
Fideicomiso para la Salud de los 
Niños Indígenas de México.

Como invitados especiales estuvieron 
Irving Berlín Villafaña, director de 
Cultura; Loreto Villanueva Trujillo, 
secretaria de la Cultura y las Artes 
del Gobierno del Estado de Yucatán; y 
la Sra. Begoña Lecumberri, mánager 
de Ofelia Medina.

También estuvo presente el Comité 
Directivo de la Medalla Silvio Zavala a 
la Cultura y las Artes, conformado por 
el Dr. José de Jesús Williams, rector de 
la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), el Ing. Carlos Sauri Duch, 
rector de la Universidad Modelo y el 
Dr. Javier Álvarez Fuentes, director 
general de la Escuela Superior de 
Artes de Yucatán.

DESDE SU INCURSIÓN 
AL CINE EN 1968, 

LA GALARDONADA 
HA ACTUADO EN 40 

LARGOMETRAJES, SE LE 
HA RECONOCIDO POR 

SUS ACTUACIONES EN LA 
TELEVISIÓN MEXICANA, 

DESDE 1985 TRABAJA 
CON COMUNIDADES DE 
PUEBLOS ORIGINARIOS 

POR LA DEFENSA DE SUS 
DERECHOS, EN 1990, FUNDÓ 

EL FIDEICOMISO PARA 
LA SALUD DE LOS NIÑOS 
INDÍGENAS DE MÉXICO.

EspecialEspecialESPECIAL
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Yucatán será el estado invitado de la feria 
nacional de “San Marcos” en Aguascalientes, 
así lo confirmaron autoridades de dicho estado, 

quienes  entregaron la invitación formal al gobierno 
yucateco, con la que se confirma la participación de 
la entidad en este importante evento, que regresa 
tras dos años de no realizarse debido a la pandemia 
por Covid-19.

“Hacemos de manera formal la invitación al gobierno 
de Yucatán para que sea el estado invitado en la 
feria. Con esto, también extendemos esta invitación 
a todos los medios de comunicación y a toda la 
población del Estado de Yucatán. Estoy seguro de que 
tendremos muchos visitantes”, señaló José González 
Serna, secretario de turismo de Aguascalientes.

El funcionario informó que la feria de “San Marcos” 
se realizará del 16 de abril al 8 de mayo, periodo en el 
que se programó la realización de más de 2 mil 300 
actividades culturales, ganaderas y empresariales.

El evento reúne a más de casi 8 millones de personas 
en los días de actividad, lo que genera una derrama 
económica de más de 7 mil millones de pesos.

Por su parte, Autoridades yucatecas esperan que 
participar en este importante evento otorgue un 
escaparate a la entidad para generar beneficios en 
su economía.

“Promover mediante la exposición y comercialización 
el crecimiento de las empresas, así como el 
posicionamiento de los productos yucatecos en 
los diferentes mercados del centro del país será 
algunos de los objetivos en esta feria. Empresas 
micro, pequeñas y medianas de los sectores 
comerciales, agroalimentario y otras más serán las 
que participen”, mencionó Rodrigo Díaz de Zavala, 
subsecretario de Fomento Económico y Trabajo.

De igual manera, se espera que la participación de 
Yucatán en la feria permita promover el intercambio 
turístico entre esta entidad y Aguascalientes.

“Esta feria lleva casi dos siglos de llevarse a cabo 
y que. Todos sabemos que es la feria más grande e 
importante que tenemos en el país. Una feria que 
mueve a más de 7 millones de turistas, no solo de 
Aguascalientes, sino de todo el bajío, de toda esa 
región céntrica de nuestro país”, mencionó Michelle 
Fridman, titular de la Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur) de Yucatán.

OPINIÓN ESPECIAL 

ESTA FERIA LLEVA CASI DOS SIGLOS DE LLEVARSE A 
CABO, ES LA FERIA MÁS GRANDE E IMPORTANTE QUE 
TENEMOS EN EL PAÍS, MUEVE A MÁS DE 7 MILLONES 
DE TURISTAS, NO SOLO DE AGUASCALIENTES, SINO DE 
TODO EL BAJÍO: MICHELLE FRIDMAN, TITULAR DE LA 
SEFOTUR-YUCATÁN.

LA FERIA DE “SAN MARCOS” SE REALIZARÁ DEL 
16 DE ABRIL AL 8 DE MAYO, PERIODO EN EL QUE 

SE REALIZARÁN MÁS DE 2 MIL 300 ACTIVIDADES 
CULTURALES, GANADERAS Y EMPRESARIALES.

Especial / La Revista 

Yucatán es invitado de honor en la 
feria de San Marcos 2022: Sefotur 
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Desde la tribuna del Congreso 
del Estado, la secretaria de 
Administración y Finanzas, 

Olga Rosas Moya, afirmó que en 2021 
Yucatán no solo cerró con finanzas 
sanas, sin déficit, sino también con 
resultados históricos en materia de 
transparencia y rendición de cuentas.

En su intervención ante el pleno de 
la LXIII Legislatura con motivo de 
la Glosa del III Informe de Gobierno, 
la funcionaria destacó que el buen 
manejo financiero contribuyó para 
que la estrategia de reactivación 
económica diera resultados, con la 
generación de más de 36 mil empleos 
en beneficio de los yucatecos.

La maestra Rosas Moya formó parte 
del primer bloque de funcionarios 
que acudieron a la sede del Poder 
Legislativo para rendir cuentas ante 
los diputados respecto al tercer año 
de ejercicio constitucional de la actual 
administración estatal que encabeza 
el gobernador Mauricio Vila Dosal. 

En este bloque estuvieron la 
Secretaria General de Gobierno, 
abogada María Dolores Fritz Sierra; 
el secretario de Seguridad Pública, 
Cmdte. Luis Felipe Saidén Ojeda, y el 
Fiscal General del Estado, abogado 
Juan Manuel León León.
Los cuatro funcionarios tuvieron 
sendas intervenciones, en las 
que presentaron los principales 
resultados del III Informe en sus 
respectivas áreas de responsabilidad, 
al término de las cuales respondieron 
a las preguntas de los diputados, tal 
como estaba acordado en el formato 
de la glosa.

En su intervención, la secretaria Rosas 
Moya indicó que en 2021 las finanzas 
públicas de Yucatán enfrentaron 
cuatro “shocks económicos”: la 
pandemia por el Covid-19, menos 
recursos para la nómina educativa 
por parte del Gobierno federal, la 

quiebra del Instituto de Seguridad 
Social de los Trabajadores del Estado 
de Yucatán y la inflación, los cuales 
obligaron a aumentar la eficiencia 
en el gasto y a redirigir los recursos 
públicos.

Asimismo, señaló que, si bien en 2021 
aumentó la recaudación respecto 
a 2020, aún no recupera el nivel 
esperado previo a la pandemia, toda 
vez que se dejaron de captar 867 
millones de pesos, ubicándose en los 
niveles que se tenían en 2017.

Sin embargo, afirmó que, pese a todos 
los recortes federales en materia de 

OPINIÓN CONGRESO

EN SU INTERVENCIÓN 
ANTE EL PLENO DE LA LXIII 
LEGISLATURA CON MOTIVO 
DE LA GLOSA DEL III INFORME 
DE GOBIERNO, LA MTRA. OLGA 
ROSAS MOYA,  SECRETARIA DE 
ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
DESTACÓ QUE LA ESTRATEGIA 
DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
DIO COMO RESULTADO LA 
GENERACIÓN DE MÁS DE 36 MIL 
EMPLEOS EN BENEFICIO DE LOS 
YUCATECOS.

Especial / La Revista 

Yucatán, con finanzas sanas 
y resultados históricos en 

transparencia: Olga Rosas Moya



Semanario de Información y Análisis Político 23

EN MATERIA DE TRANSPARENCIA, YUCATÁN 
OCUPA LOS PRIMEROS LUGARES EN LAS 
EVALUACIONES REALIZADAS POR EL IMCO, EN 
CUANTO AL INFORME ESTATAL DEL EJERCICIO 
DEL GASTO; POR EL DESPACHO AREGIONAL, EN 
ÍNDICE DE TRANSPARENCIA Y DISPONIBILIDAD 
DE LA INFORMACIÓN, Y POR EL INAIP, EN 
EL ÍNDICE GLOBAL DE CUMPLIMIENTO EN 
PORTALES DE TRANSPARENCIA.

LA MTRA. OLGA ROSAS MOYA, FORMÓ 
PARTE DEL PRIMER BLOQUE DE 

FUNCIONARIOS QUE ACUDIERON A RENDIR 
CUENTAS ANTE EL PODER LEGISLATIVO, 

TAMBIÉN ESTUVIERON (DE IZQUIERDA A 
DERECHA): EL SECRETARIO DE SEGURIDAD 

PÚBLICA, CMDTE. LUIS FELIPE SAIDÉN 
OJEDA, EL FISCAL GENERAL DEL ESTADO, 

ABOGADO JUAN MANUEL LEÓN LEÓN; Y 
LA SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO, 

ABOGADA MARÍA DOLORES FRITZ SIERRA. 

aportaciones y convenios, a la inflación, el gasto 
extraordinario en Covid y la recuperación gradual 
de los ingresos propios, las finanzas públicas se 
mantuvieron en equilibrio, gracias a la disciplina 
fiscal, a la austeridad y al férreo control del gasto.

“Podemos decir que 2021 cerró con resultados 
financieros muy positivos”, afirmó la maestra 
Rosas Moya.

La titular de la SAF indicó que en este tercer año de 
gobierno se fortalecieron las políticas para reactivar 
la economía y mantener la red de protección 
social, destinando recursos para salud, educación, 
seguridad, apoyos a familias vulnerables y para 
impulsar una economía verde y sustentable.

En cuanto a la reactivación, las acciones fueron 
a favor del turismo, la economía local, el sector 
primario y la obra pública, lo que permitió que 
Yucatán tuviera un crecimiento anual del 8.5% y se 
generaran más de 36 mil empleos.

La funcionaria detalló que, en materia de 
transparencia, Yucatán ocupa los primeros lugares 
en las evaluaciones realizadas por el IMCO, en 
cuanto al Informe Estatal del Ejercicio del Gasto; por 
el despacho Aregional, en Índice de Transparencia 
y Disponibilidad de la Información, y por el INAIP, 
en el Índice global de cumplimiento en portales de 
transparencia.

“Yucatán fue también la entidad mejor evaluada 
por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
a nivel nacional en Rendición de Cuentas con 
una calificación de 100, 31 puntos por encima del 
promedio nacional”, subrayó la maestra Rosas 
Moya, quien destacó que el gobierno del estado 
ejerce 83 pesos de cada 100 a través de licitación 
pública, lo cual garantiza la transparencia.
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OPINIÓN 

Hasta abril del año pasado, 1´562, 
000 niños en todo el mundo habían 
sufrido la muerte de un padre, 

abuelo con custodia u otro pariente que 
los cuidó, como resultado de COVID-19, 
de acuerdo con un amplio estudio que 
se publicó el 20 de julio de 2021 en la 
prestigiada revista médica británica 
The Lancet, que puede verse en www.
t h e l a n c e t . c o m / j o u r n a l s / l a n c e t /
article/PIIS0140-6736(21)01253-8/
fulltext

Con base en los datos y la metodología 
de este estudio, la maestra en la 
Universidad de Oxford y codirectora de 
la organización internacional COVID-19 
Emergency Parenting dijo que ese 
número aumentó a 5.2 millones en 
noviembre del año pasado y que en 
2022 el número de huérfanos llegará a 
10 millones.

En México, hasta agosto del año 
pasado, el número de niñas y niños 
que perdieron a sus cuidadores 
primarios o secundarios, incluyendo 
padre, madre, abuelos con custodia 
o que vivían con ellos, sumaron 244 
500, de acuerdo con un análisis que, 
partiendo de los datos y metodología 
anotados en The Lancet, realizó 
Carla Angélica Gómez Macfarland, 
investigadora en la Dirección General 
de Análisis Legislativo del Instituto 
Belisario Domínguez del Senado de la 
República. Dicho estudio puede verse 
en bibliodigitalibd.senado.gob.mx/
bitstream/handle/123456789/5398/
ML_208.pdf?sequence=1&isAllowed=y

En su análisis, Gómez Macfarland anota 
que “por cada 100 muertes por Covid 
hay 90 niñas y niños con pérdidas de 
cuidadores (primarios o secundarios)”, 
lo que permite afirmar que hasta ayer 
el número de huérfanos por COVID-19 
llegó a 517 844.

Este número es el 90% de 575 382, 
cifra que, de acuerdo con el Instituto 
de Métricas y Evaluación de la Salud 
de la Universidad de Washington, es la 

cantidad de personas que hasta ayer 
había matado el COVID-19.

¿Qué va a suceder con estos más de 
500 mil niños mexicanos? ¿Qué está 
haciendo la sociedad mexicana para 
prevenir que su vida no sea un infierno?

Tal vez no haya quien pueda salvar a 
la mayoría de ellos de, como lo señala 
el Banco Mundial, “una constelación 
de riesgos que a menudo llegan con 
consecuencias rápidas y amplias (…) 
pobreza, desnutrición, desplazamiento 
y separación de hermanos u otros 
miembros de la familia, abandono 
escolar, depresión, violencia y 
matrimonio infantil pueden surgir 
repentinamente de la caja de Pandora 
del COVID-19”.

Para complicar más las cosas, la 
mayoría de estos niños son pobres 
y pertenecen a familias pobres. Que 
alguno de sus familiares se encargue 
de ellos usualmente representaría un 
sacrificio económico que difícilmente 
pueden enfrentar.

Luego, las instituciones públicas y 
privadas que atienden a niños sin 
familiares que los cuiden se destacan 
por su falta de recursos y, en muchos 
casos, total falta de capacidad de 
quienes en ellas trabajan. Abundan 
los ejemplos de niños maltratados y 
descuidados. Una de estas hasta le 
prestó a un bebé huérfano por un día 
al gobernador de Nuevo León y a su 
esposa influencer para que pudieran 
presumir lo buenos que son en sus 
frívolas redes sociales.

La mayoría de estos 517 844 menores 
de edad, más los que se sigan 
acumulando gracias al pésimo manejo 
de la pandemia, enfrentan un lóbrego 
futuro en un país en donde casi todos 
aparentemente prefieren ignorar 
su existencia. ¿Cuántos de ellos no 
serán adoptados por una organización 
delincuencial?

Por el COVID-19, más de 500 mil huérfanos

¿Qué sucederá con ellos?
Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy

En México, hasta agosto del 
año pasado, el número de 

niñas y niños que perdieron 
a sus cuidadores primarios 

o secundarios, incluyendo 
padre, madre, abuelos con 

custodia o que vivían con 
ellos, sumaron 244 500.
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Con la participación de 20 emprendedores y empresas locales, 
el Ayuntamiento organiza la primera Expo Enamórate 2022, 
que ofrecerán una gran variedad de artículos para todas 

aquellas personas que buscan que regalar el 14 de febrero. 

Esta actividad que organiza el Ayuntamiento a través de la 
dirección de fomento económico es para promover a los 
emprendedores al municipio y a los visitantes, a fin de que los 
vecinos consuman lo local, que hay buenos productos y artículos.  

La primera Expo Enamórate que tendrá lugar el 12 y 13 de 
febrero, en la que participaran más de 20 emprendedores y 
negocios locales que se instalaran en el parque principal desde 
9 de la mañana a 8 de la noche, ofreciendo una gran variedad de 
productos para que puedas encontrar un bonito detalle para esa 
persona especial.  

Entre los artículos o productos se podrán encontrar, arreglos 
florales, chocolates, peluches, globos, joyería de acero inoxidable, 
bisutería, tazas decoradas y mucho más.  

El director de fomento económico Enrique Pacab López, invita a 
los oxkutzcabences y municipios vecinos a asistir a este evento 
que además incentiva la economía de los emprendedores y 
empresas locales,  así como también contribuye a la promoción 
de todo lo que se produce y tiene Oxkutzcab.  

Mejoramiento de la movilidad

Por otra parte, para mejorar la movilidad de aproximadamente  
1,000  campesinos de tres municipios y conductores que usan la 
carretera Oxkutzcab-Dzan, el Ayuntamiento está reparando el 
pavimento de esa vía, al cual, al municipio le corresponde darle 
mantenimiento un tramo de unos 5 kilómetros.  

Esta actividad forma parte de un acuerdo para mejorar la imagen 
y la infraestructura de la vía que se realizan en colaboración de 
departamentos municipales de tres municipios vecinos. 

Mejoras que benefician directamente a campesinos socios de 
unas 30 unidades de riego pertenecientes a los municipios Dzan, 
Oxkutzcab y Ticul, así como beneficios a los conductores que 
transitan el camino. 

La reparación de la vía concluye en la calle 64 que entronca con 
la avenida El paseo de las Naranjas  beneficiara a los vecinos de 
la colonia Ceres y del fraccionamiento J.J.Pacho.   
En este tramo carretero también se realizaron trabajos de corte 
de ramas y malezas en los costados para que los que transitan el 
camino con mayor seguridad. 
La vía es usada por campesinos de los tres municipios para llegar 
a sus huertos o bien para llevar sus cultivos en los mercados 
agrícolas de Oxkutzcab. 

Además, por una buena salud ambiental, se realizará la 
eliminación de basureros clandestinos y se colocaran letreros 
para prohibir a las personas que inconscientemente dejan sus 
desperdicios en los costados del camino así evitar esta mala 
práctica, según acuerdo de colaboración de los ayuntamientos 
de dichos municipios. 

La carretera Oxkutzcab-Dzan, tienen una longitud 
aproximadamente de 10 kilómetros, un 50% le corresponde darle 
mantenimiento el ayuntamiento de Oxkutzcab encabezado por 
Juan José Martin Fragoso, el restante al municipio de Ticul y Dzan.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

EL AYUNTAMIENTO DE OXKUTZCAB ORGANIZA LA 
“EXPO ENAMÓRATE 2022”, QUE OFRECERÁN UNA 

GRAN VARIEDAD DE ARTÍCULOS PRODUCIDOS, 
PRINCIPALMENTE, EN EL MUNICIPIO. 

Especial / La Revista 

Ayuntamiento de Oxkuztcab 
promueve lo que produce en su 

“Expo Enamórate 2022”
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Con 34 estudiantes inscritos arrancó el nuevo 
Posgrado en Ingeniería Aeronáutica en la Universidad 
Tecnológica Metropolitana (UTM), único en el estado 

para formar especialistas que apliquen sus competencias, 
capacidades y habilidades, para proponer soluciones 
al sector aeroespacial, mejorar su entorno y atraer 
inversiones.

Es la primera generación que cursará esta especialidad y 
se consolidará en la entidad como polo en la materia a nivel 
nacional. La mitad de las personas inscritas pertenecen a 
empresas de dicho rubro en la entidad y siete ya estaban 
matriculadas en la misma institución.

Dentro de las ventajas competitivas y beneficios de 
este plan, está el nivel académico de las y los docentes 
que imparten las clases, pues cuentan con formación 
especializada a nivel posgrado y laboran en diferentes 
firmas de renombre, en los niveles nacional e internacional, 
como Aeroméxico, General Electric, Grupo Safran de 
Francia, PCC Airfoils y FAA, entre otras.

Las y los estudiantes podrán usar herramientas 
tecnológicas modernas, en los Laboratorios de Diseño, 
Innovación y Manufactura Digital, Logística e Industria 
4.0, recién inaugurados en la UTM y equipados con la 
plataforma francesa Dassault Systemes, la de mayor uso 
en esta industria para diseño, simulación de procesos 
y pruebas de funcionalidad, en piezas, componentes y 
ensambles.

De igual forma, tendrán acceso a un hangar en el Aeropuerto 
Internacional de Mérida, con el beneficio de disponer de 
aeronaves operativas, para aprender en un ambiente real.

Recientemente llegó a Yucatán la empresa líder mundial 
en aeronáutica Airbus, con la instalación del primer Centro 
de Formación y Capacitación de Pilotos de Helicópteros 
“Heliescuela” del sureste del país, que consolida al estado 
como un referente de la industria aeroespacial y la 
instrucción de calidad profesional de pilotos, no sólo de 
México, sino de toda América Latina y Norteamérica.

A nivel mundial, Airbus es líder en aeronáutica, espacio y 
servicios relacionados. En 2018, contaba con una plantilla 
de alrededor de 134,000 empleados y generó unos 
ingresos de 64,000 millones de euros. La compañía ofrece 
la gama más completa de aviones de pasajeros. Asimismo, 
es líder europeo en la fabricación de aviones de repostaje, 
de combate, de transporte y para misiones, y además es 
una de las empresas espaciales líderes a nivel mundial. En 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL NUEVO POSGRADO EN INGENIERÍA 
AERONÁUTICA EN LA UNIVERSIDAD 
TECNOLÓGICA METROPOLITANA (UTM) 
INICIÓ CON UNA MATRÍCULA DE 34 
ESTUDIANTES.

Inicia el Posgrado en Ingeniería 
Aeronáutica de la Universidad 

Tecnológica Metropólitana 
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helicópteros, Airbus proporciona las 
soluciones más eficientes del mundo 
en helicópteros civiles y militares.
Como parte de la infraestructura 
en la materia con que se cuenta en 
Yucatán y aunado a los laboratorios 
de la UTM, también la Universidad 
Politécnica de Yucatán (UPY) cuenta 
con un nuevo Laboratorio Académico 
de Innovación, Diseño y Manufactura 
Digital, equipado con tecnología de 
primer mundo y lo más avanzado 
en diseño digital para contribuir a la 
especialización de recursos humanos 
en capacidades tecnológicas 
enfocado a la industria aeronáutica y 
la industria 4.0.

Con esos 3 Laboratorios, Yucatán 
se está colocando como punta de 
lanza en el desarrollo del sureste 
del país al sumarse a la plataforma 
de colaboración entre México y 
Francia para la Innovación y el 
Diseño Industrial orientado al sector 
aeronáutico.

Yucatán y China estrechan lazos 

Por otra parte, y a fin de formalizar 
y profundizar las relaciones entre 
Yucatán y Sichuan, en la República 
Popular China, ambas autoridades 
firmaron el Memorándum de 
Entendimiento, mediante el cual 
se comprometen a impulsar y 
estrechar tanto el desarrollo como el 
fortalecimiento de diversos proyectos 

conjuntos, para beneficio de los 
habitantes de ambos territorios.

Con la firma de este acuerdo, Yucatán 
y Sichuan plasman el interés en 
profundizar sus lazos de amistad y 
cooperación, en turismo, economía, 
ciencia y tecnología, medio ambiente, 
urbanismo, educación y cultura, 
entre otros rubros, reconociendo 
que la cooperación internacional 
es uno de los factores que incide 
favorablemente en la solución 
de problemas que afectan a sus 
respectivas comunidades.

En el documento, se plantea el 
objetivo de formalizar relaciones 
de cooperación entre los Gobiernos 
locales, para fomentar el 

entendimiento entre sus instituciones 
e intensificar los esfuerzos comunes, 
al promover el intercambio de 
experiencias y actividades en temas 
de interés, sobre las bases de igualdad 
y beneficio mutuo.

La formalización del Memorándum de 
Entendimiento se realiza posterior a 
las gestiones del gobierno del estado 
que se efectuaron en junio de 2021, 
cuando a través de una carta, se 
manifestó la intención de afianzar 
el Hermanamiento e Intercambio 
internacional amistoso entre Yucatán 
y Sichuan.

Son varias dependencias del Estado 
como la Coordinación de Asuntos 
Internacionales (CAI); las Secretarías 
de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Fomento Turístico (Sefotur), 
Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies) y Desarrollo 
Sustentable (SDS), y el Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (Imdut), quienes trabajan en 
conjunto para desarrollar esquemas 
de cooperación, en las áreas antes 
mencionadas.

Las relaciones bilaterales entre 
Yucatán y China datan de tiempo atrás; 
luego del inicio de la pandemia del 
Coronavirus, en 2020, el Gobierno de 
Sichuan envió un generoso donativo 
de cubrebocas, en solidaridad 
con la entidad, a fin de atender la 
contingencia sanitaria.

LAS AUTORIDADES DE 
YUCATÁN Y SICHUAN, EN 
LA REPÚBLICA POPULAR 

CHINA, FIRMARON UN 
MEMORÁNDUM DE 

ENTENDIMIENTO, PARA 
IMPULSAR EL DESARROLLO 

Y EL FORTALECIMIENTO 
DE DIVERSOS PROYECTOS 

CONJUNTOS.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Aeroméxico incrementa 
operaciones en Campeche

A partir del 1 de abril, Aeroméxico 
incrementará cuatro frecuencias 
en la ruta Campeche- Ciudad de 

México, operando en total 11 vuelos 
semanales, lo que representa un 
aumento en operaciones del 57% y una 
oferta de 2 mil 178 asientos semanales. 

El incremento forma parte de la 
estrategia de la compañía para reforzar 
su presencia en el mercado doméstico, 
así como seguir contribuyendo en la 
reactivación turística en las ciudades 
más relevantes del país, dentro de las 
que se encuentran los destinos de playa. 

Layda Sansores San Román, Gobernadora 
de Campeche destacó: “El incremento de 
actividad en las frecuencias aéreas ha 
sido una solicitud del sector turístico 
y empresarial. Con estas acciones se 
contribuye al fortalecimiento de la 
activación económica del Estado.” 

Por su parte, el Secretario de Turismo de 
Campeche, Mauricio Arceo Piña recalcó: 
“La industria aérea juega un papel muy 
importante al propiciar el crecimiento 
económico del Estado, que cuenta 
con una riqueza cultural e histórica 
indiscutible.” 

“El incremento de frecuencias es 
resultado del trabajo en conjunto y los 
objetivos en común que tenemos con 
la Secretaría de Turismo de Campeche, 
para reforzar la visibilidad del estado 
y sus atractivos. Estamos seguros 
de que este aumento en nuestros 
vuelos será de gran beneficio para los 
clientes de Aeroméxico y para el estado 
de Campeche”, comentó Giancarlo 
Mulinelli, Vicepresidente Senior de 
Ventas Globales de Aeroméxico. 

Desde el pasado mes de diciembre, 
Campeche se suma a la oferta de 12 
destinos que opera Aeroméxico desde 
y hacia la Terminal 1 del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), con el objetivo de brindar a 
sus clientes agilidad, siempre bajo 
los mayores estándares en higiene y 
seguridad.

Habrá 416 casillas para la consulta 

Por otra parte, en la entidad, serán 
416 casillas las que instale el Instituto 
Nacional Electoral (INE) para la 
Revocación de Mandato, ya que el 
acuerdo del Consejo General del INE, 
es colocar solo el 30 por ciento en el 
país, de acuerdo con el presupuesto 

A PARTIR DEL 
1 DE ABRIL, LA 
RUTA CAMPECHE-
CIUDAD DE MÉXICO 
INCREMENTARÁ 
CUATRO FRECUENCIAS 
POR SEMANA, LA RUTA 
OFRECERÁ EN TOTAL 11 
VUELOS SEMANALES 
Y MÁS DE 2 MIL 
ASIENTOS.
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autorizado, precisó el Vocal Ejecutivo 
del INE en Campeche, Fernando Balmes 
Pérez.

Al exponer las acciones realizadas, a 
la fecha, puntualizó que el número de 
casillas es con base en el presupuesto 
del INE, que por este concepto es de mil 
567 millones de pesos.

A nivel local, aclaró que no tiene el 
monto que representa este ejercicio de 
participación ciudadana, ya que toda 
la documentación y los contratos los 
hace la presidencia desde la Ciudad de 
México.

En la entidad para el procedimiento de 
las firmas hubo 24 mil 245 solicitudes 
de organizaciones o ciudadanos y 
aprobaron a 22 mil 420, por lo que al 
corte del 15 de octubre del 2021 a nivel 
nacional requerían 2 millones 758 mil 
227 mientras que en el Estado fueron 
19 mil 637.

En Campeche, alcanzaron a entregar 34 
mil 930 firmas con lo que rebasaron el 
porcentaje requerido, ya que llegaron al 
5 por ciento de la lista nominal, cuando 
la ley establece el 3 por ciento.

Además de las 850 personas a nivel 
nacional que verificarían para las 
firmas, en la entidad fueron 10 de los 
cuales 7 validaron su firma y tres no 
fueron localizadas.

Con la publicación de la convocatoria, 
el pasado 4 de febrero, con base en 
la legislación, los tres niveles de 
gobierno suspenden la difusión de su 
propaganda gubernamental, hasta el 10 
de abril, día de la jornada de votación.

El primer proceso de insaculación 
sortearon a 44 mil 954 personas que 
representa el 13 por ciento de la lista 
nominal de los 668 mil electores de la 
entidad.

Además, contrataron a 86 personas de 
los cuales 76 serán capacitadores y 10 
supervisores electorales para acudir 
con las personas sorteadas.
Con respecto a la segunda insaculación 
explicó que serán a las personas con 
al apellido que inicie con B, en donde 
elegirán a 2 mil 205 quienes estén 
como funcionarios de casillas.

Dio a conocer que los mexicanos 
residentes en el extranjero pueden 
ejercer su derecho al voto de forma 
electrónica por Internet; a partir de las 
20:00 horas, del 1° de abril de 2022 y 
concluirá a las 18:00 horas del día 10 de 
abril.

En las casillas estarán un presidente, 
secretario y escrutador, además de un 
representante por partido político y los 
observadores que estén acreditados 
para el día de la jornada de votación.

EL INSTITUTO 
NACIONAL ELECTORAL 
(INE) INSTALARÁ 
416 CASILLAS PARA 
LA REVOCACIÓN DE 
MANDATO, CONFIRMÓ 
EL VOCAL EJECUTIVO 
DEL INE EN CAMPECHE, 
FERNANDO BALMES 
PÉREZ.
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Punta Allen, una comunidad ubicada en 
la reserva de la biósfera de Sian Ka´an 
contará con un sistema eléctrico 

renovable sustentable que atenderá las 
necesidades de la población y que responde 
a una añeja demanda de sus habitantes.

El proyecto, que beneficia de manera directa 
a un aproximado de 700 habitantes y a los 
más de 100 mil turistas que anualmente 
llegan, contempló el reemplazo de la 
red eléctrica, alumbrado público y la 
construcción de una Granja Fotovoltaica 
para la generación de energía limpia.

En 2018, el gobierno del estado que 
encabeza el gobernador Carlos Joaquín se 
sumó a la iniciativa del proyecto de Amigos 
y Sian Ka´an y la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas (Conanp) para 
dotar de energía limpia a esta comunidad, 
a fin de disminuir la desigualdad y que las 
familias tengan mejores oportunidades 
para vivir mejor.

La secretaria de Desarrollo Social Rocío 
Moreno Mendoza y el director ejecutivo 
de Amigos de Sian Ka’an, Gonzalo Merediz 
Alonso, se dio a conocer la implementación 
de un sistema eléctrico renovable 
sustentable en la comunidad de Punta 
Allen, ubicada en la reserva de la Biósfera 
de Sian Ka´an.

Mediante un enlace virtual, el biólogo Omar 
Ortiz Moreno, director de la Reserva de la 
Biosfera Sian Ka’an de la Conanp, destacó la 
importancia de la instalación y puesta en marcha de este sistema.

De acuerdo con lo expuesto en la conferencia, en noviembre de 
2018 la Secretaría de Energía (Sener) dictaminó el proyecto como 
elegible a través del Fondo para la Transición Energética y el 
Aprovechamiento Sustentable de la Energía (Fotease).

En diciembre del mismo año el gobierno del estado adquirió dos 
plantas generadoras diesel con una capacidad de 250 kW para 
servicio continuo cada una.

En 2019 la Sener, a través del Fondo de Servicio Universal Eléctrico 
(FSUE) invirtió 10 millones de pesos para la instalación de paneles 
solares para 200 viviendas en la localidad.

En 2020 el gobierno del estado, a través de 
la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) 
firmó un convenio con Banobras por un 
monto de 26.6 millones de pesos para el 
proyecto que dotará a Punta Allen con 
energía limpia 24 horas y los 365 días del 
año.

Entre las acciones realizadas se encuentra 
el reemplazo de la red eléctrica, instalación 
de dos generadores diésel de 250 KW cada 
uno, instalación de un sistema renovable a 
partir de energía solar fotovoltaica de 500 
KW, cambio a luminarias LED, manejo del 
proyecto a través del Fideicomiso Costero.

Además, instalación de un sistema de 
bombeo de agua potable con energía solar 
fotovoltaica, fomento de uso de equipo de 
aire acondicionado y refrigeración invertir, 
establecimiento de tarifas de pago por 
los usuarios, generación de un sistema 
comunitario de cobranza y gobernanza y el 
seguimiento y medición periódica.

Anteriormente, en Punta Allen solo se 
podía suministrar energía 11 horas al día 
usando mil litros de diésel diario, teniendo 
como consecuencia las emisiones de 
gases contaminantes, ruido, mal manejo y 
almacenamiento de residuos peligrosos.

Gonzalo Merediz Alonso, director ejecutivo 
de Amigos de Sian Ka’an señaló que este 
proyecto “es el primero de este tipo que se 
realiza en el estado y podrá ser ejemplo 

nacional de desarrollo sustentable para áreas naturales 
protegidas y para un destino turístico de naturaleza como Maya 
Ka’an”.

El biólogo Omar Ortiz Moreno explicó que se da congruencia a 
la protección de los valores universales excepcionales por los 
cuales Sian Ka’an está inscrita como Sitio de Patrimonio Mundial, 
además que todas las actividades al interior del área protegida 
dan cumplimiento a la legislación mexicana, al Programa “El 
Hombre y la Biosfera” de la UNESCO, en donde se propone 
una nueva relación entre la humanidad y la Biosfera, donde la 
ciencia, la educación ambiental, la participación comunitaria 
son esenciales para la conservación y uso sustentable de la 
biodiversidad.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Quintana Roo instala un 
Sistema Eléctrico Renovable 

Sustentable para Punta Allen

EL PROYECTO ES EJEMPLO 
PIONERO DE TRANSICIÓN 

ELÉCTRICA DE SU TIPO 
EN MÉXICO PARA EL 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
DE ÁREAS NATURALES 

PROTEGIDAS.
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Luego de cuatro meses de estar 
fuera de servicio, a consecuencia 
del grave daño que causó un rayo 

a los proyectores del vídeo mapping 
que se ofrece en el Convento de San 
Bernardino, en el barrio de Sisal, 
Valladolid, se reanuda este viernes 11 
de febrero para el disfrute de turistas 
locales, nacionales y extranjeros.

El desperfecto, que implicó una 
inversión superior a los $500,000; 
ocurrió el 1 de octubre de 2021, 
cuando la descarga eléctrica afectó 
los cuatro proyectores, las tarjetas y 
los convertidores de video, así como 
los ventiladores, los cables y las 
fuentes de poder. 

Considerando que se trata de 
artefactos antiguos, que incluso ya 
están descontinuados, no fue fácil 
conseguir las piezas dañadas, que 
finalmente se compraron en diversas 
partes del mundo, y se hicieron sobre 
pedido.

Además de lo anterior, hay que 
considerar que la situación se complicó 
más, dado que por la pandemia 
los vuelos internacionales tienen 
restricciones y la transportación de 
los artefactos no fue tan ligera como 
se hubiera querido.

OPINIÓN TURISMO 

EL ATRACTIVO ESPECTÁCULO DE VIDEOMAPPING DEL 
CONVENTO DE SAN BERNARDINO, EN EL BARRIO DE SISAL, 
DE VALLADOLID, SE REANUDA ESTE FIN DE SEMANA LUEGO 
DE ESTAR FUERA DE SERVICIO DEBIDO A LOS DESPERFECTOS 
OCASIONADOS POR UN RAYO.

Especial / La Revista 

Cultur reanuda el espectáculo
de vídeo mapping en Valladolid
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En el marco de sus 75 años de historia, Bepensa 
comparte con gran entusiasmo que ha adquirido el 
100% de La Madrileña. Esta adquisición incluye sus 

marcas, propiedad intelectual, capacidades productivas 
y talento humano, el cual se sumará a los más de 13 mil 
colaboradores que actualmente posee en sus 5 divisiones 
de negocio, y a una cultura de trabajo fundamentada en 
cinco pilares estratégicos: Gente, Sostenibilidad, Disciplina 
Financiera, Centricidad en el cliente y Responsabilidad 
Social Corporativa.

“Estamos seguros que podremos aportar experiencia, 
conocimiento y una base sólida para que La Madrileña 
continúe su crecimiento, al mismo tiempo que 
aprenderemos y adoptaremos sus mejores prácticas para 
seguir liderando en el futuro”. Mencionó el Ing. José María 
Casares Cámara, CEO de Bepensa, en la presentación de 
esta adquisición.

Por su parte, Osvaldo Valente, Director General de Bepensa 
Spirits, agregó que desde hace 6 años esta división de 

Bepensa mantiene un crecimiento sostenido con la 
producción y comercialización de marcas líderes en el 
mercado de RTDs y vinos, por lo que con esta adquisición, 
es seguro que continuará incrementando aún más su valor 
este año en México. 

Bepensa Spirits tiene 1 planta productora de bebidas de 
bajo contenido alcohólico en la ciudad de Querétaro y 
dentro de su portafolio de marcas está Caribe Cooler, 
WooWoo, Ultravioleta, Coolwine, Ederra, Codorníu, Los 
Pasos y Séptima entre otros.

La Madrileña es una empresa 100% mexicana especializada 
en la producción, envasado, comercialización y 
distribución de un portafolio de más de 200 marcas líderes 
en las categorías de bebidas alcohólicas de alta, media 
graduación y vinos. Cuenta con 2 plantas productoras: una 
en Tototlán, Jalisco y en San Juan del Río en Querétaro, con 
más de 100 años de operación exitosa a nivel nacional e 
internacional.

OPINIÓN ESPECIAL 

BEPENSA CONTINÚA FORTALECIÉNDOSE A TRAVÉS DE SU DIVISIÓN 
BEPENSA SPIRITS CON LA SUMA DE LA EMPRESA “LA MADRILEÑA”.

Especial / La Revista 

Bepensa Spirits crece 
con La Madrileña
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Matrix 
Resurreciones 

está disponible 
en HBO Max. 

Matrix es una de esas “sagas cinematográficas” que se 
volvieron legendarias a partir, sobre todo en la primera 
película, de una combinación de efectos especiales, 

cierta filosofía en su argumento - la especulación como 
herramienta principal - y un subtexto que en realidad era toda 
una declaración de principios por parte de sus directoras. Las 
Wachowski, realizadoras de la saga, plantearon en su momento 
una metáfora trans que ha ido resignificándose con el paso del 
tiempo y convirtiendo a la película en un objeto de cierto culto.

Entiendo desde el punto de vista económico cimentado en 
la poderosa industria de la nostalgia, la urgencia de Warner 
para regresar al “universo” de Matrix y no quedarse atrás 
en la serie de “revivals2 cinematográficos y/o televisivos 
que apelan a los dólares producidos por los recuerdos. De 
ahí surge Matrix: Resurrecciones, un intento por revivir toda 
la narrativa planteada en la película original (las secuelas 
son lamentables y creo que por ello se tomó la decisión de 
prácticamente ignorarlas) y regresar a Neo (Keanu Reeves) 
y a Trinity (Carrie-Anne Moss) a ese mundo virtual creado 
por máquinas para controlar a la humanidad. El resultado: la 
película más divertida de las cuatro que se han filmado. 

Entiendo que Lanna Wachowski no se haya interesado por co 
dirigir con su hermana Lilly esta revisión fílmica de Matrix. Es 
una película llena de concesiones y más centrada en revivir 
ese amor entre Neo y Trinity, que en retomar los elementos 
metafóricos de las primeras entregas. Pero tal vez eso es 
lo que la hace aún más entretenida que aquellos filmes 
de finales del siglo pasado. En Resurrecciones, Neo se ha 
convertido en Thomas Anderson un exitoso programador 
de video juegos que se ha hecho inmensamente famoso por 
ser el creador de un juego llamado “The Matrix”, en el que ha 
volcado – sin estar consciente de ello – todos sus recuerdos 
sobre la guerra entre las máquinas y los seres humanos. Un 
recuerdo que incluye a Trinity, quien también ha regresado a 
la virtualidad sin la consciencia de lo que algún día fue para la 
humanidad. Toda la película girará en torno a la necesidad de 
que ambos recuerden lo que fueron para, de nuevo, salvar a 
la humanidad. 

Lilly Wachowski ahora no recurre a ninguna metáfora. En 
pleno siglo XXI la necesidad de recurrir a esa figura no le 
parece necesaria. Una vez que Neo regresa nuevamente la 
consciencia se va a encontrar con un mundo en el que las 
máquinas, los humanos e incluso seres virtuales co-habitan. 
Los géneros e incluso las especies ya no existen y todos 
son declarados como seres sintientes capaces de – a partir 
de esa definición – cohabitar pacíficamente y arriesgar sus 
vidas para mantener esa armonía en contra de la violencia y 
la idea hegemónica generada por los creadores de la Matrix. 
Pero ese subtexto se queda corto ante la preponderancia que 
la directora le da a la relación entre Neo y Trinity. De hecho, 
cambia toda el aspecto mesiánico que tenía el personaje 
interpretado por Reeves para dárselo a la pareja que como 
tal adquiere la preponderancia para vencer de nuevo a la 
inteligencia artificial que ha esclavizado por décadas a la 
humanidad.

No quiero decir que con lo anterior la película se caiga, por el 
contrario esa falta de la pretensión que existía en la trilogía 
original convierte a resurrecciones en un producto entretenido 
(palomero, se diría en el argot cinéfilo) lleno de efectos 
visuales, explosiones y persecuciones a toda velocidad que 
contextualizan el reencuentro entre los dos personajes más 
icónicos y míticos que tiene Matrix. La química que existía 
entre Revees y Moss permanece intacta e incluso parece 
que con los años ha ido acrecentándose provocando que el 
espectador se preocupe por el destino que tendrá la pareja lo 
que es el principal objetivo del filme.

Matrix Resurrecciones una película que se inserta en un 
Hollywood que prefiere anclarse en la zona de confort de la 
nostalgia que transitar por el riesgo que implican las nuevas 
ideas, las nuevas historias. Hasta ahora es una fórmula que 
le está funcionando y es complicado que cambie mientras el 
público siga intentando revivir otros tiempos a través de lo 
que ve en una pantalla.

Matrix Resurrecciones
Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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